

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHIEU.

MADRID: No. 11.
PROVINCIALES: Encomienda de Real Cédula.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: id. 23.
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

SUBSCRIBIENDO...
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico. Libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 516 POR LA TARDE. --- AÑO XIII.

MADRID, MIERCOLES 1.º DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 23 200 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El día 23 fueron sorprendidos en los reductos de las alturas del Serrallo, tres moros, de los cuales dos fueron hechos prisioneros y el tercero fue muerto por la tenaz resistencia que hizo, no queriendo entregarse. Se supone que serian espías para enterarse sin duda de la defensa con que cuentan aquellas fortificaciones.

En el último reconocimiento verificado sobre Anghera por el general Lasausay con la brigada de vanguardia, se encontraron por las cañadas y barrancos multitud de cadáveres moros hacinados, y llegando hasta el mismo pueblo lo halló completamente desierto, y en una casa de las mas capaces otros montones de infieles, víctimas del acero y del plomo de nuestros valientes.

Indignado un artillero llamado Ramon Hernandez al ver en la accion del 23 que los moros cortaban la cabeza al cadáver de uno de nuestros cazadores, se fué á donde estaban aquellos bárbaros, sin mas arma que un puñal, y tirándose al moro corta-cabezas, le clavó el puñal que tenia, y en medio de una granizada de balas, se trajo la gúnta, la espingarda, dos sables y la mochila del cazador.

Al dar cuenta de esta hazaña un oficial, añade: «Climent, que lo presencié, le dió cuatro duros y el jefe del batallon del muerto tambien le ha dado dinero, y aqui que nos ha traído todos los trofeos, le hemos dado uno dos, otros uno, y ha reunido un dineral.»

Mr. Guerry, el sabio autor de las investigaciones sobre la estadística criminal comparada dice, que el hipnotismo, ó sueño nervioso con insensibilidad y catalepsia, lejos de ser una novedad, se encuentra esplicitamente mencionado, al menos, en lo que concierne á ciertos animales, y á las gallináceas particularmente, en muchos autores de los siglos XVI y XVII.

Esta operacion que puede ser un gran remedio auxiliar de la cirugía, ha empezado ya á ocasionar algunos sustos, y puede producir la muerte, cuando no esté dirigida por un facultativo entendido.

El digno marqués de San Gregorio, vizconde de Oña, ha recibido de S. M. la gran cruz y placa de Carlos III, de brillantes; es un regalo régio, muy propio de la alta persona que le ha hecho, y de que son merecedores los servicios prestados por el respetable rector de la Universidad central.

El gremio de panaderos de esta corte figura en la suscripcion abierta en favor de los inutilizados de la guerra de Africa por la cantidad de 22,886 reales.

Parece que las empresas de los teatros de Madrid se ocupan en preparar funciones á beneficio de los que resulten inutilizados en la guerra.

El teniente coronel primer jefe del batallon cazadores de Tarifa D. Luis Guerrero, falleció anteayer en esta corte.

Se está formando una propuesta de ascensos por antigüedad de subtenientes á tenientes para cubrir las vacantes que existen en el ejército.

Durante la accion del 23, el segundo cuerpo de ejército formado en línea de masas y dando frente al mar, era revistado por su jefe el señor conde de Reus. No obstante el deterioro del vestuario, consiguiente á dos meses de tan rudos trabajos, se presentaron todos los batallones rivalizando en naceridad y entusiasmo. Concluida la revista se ejercitaron en grandes maniobras, especialmente en la formacion de cuadros consistentes y en la marcha de estos.

El comandante general de Málaga ha mandado establecer otro hospital de convalecientes en el cuartel de Levante con objeto de que los individuos de tropa curados de sus heridas se reengan y no pierdan en los alojamientos el vigor que necesitan para la campaña.

Han llegado á Málaga dos furgones para trasportar heridos, regalo, segun parece, del ayuntamiento de Granada.

El teniente general señor marqués de Novales, visitó el 26 los hospitales de Málaga.

El capitán Peray, hijo del general de su

nombre, ha fallecido en Ceuta á consecuencia de una enfermedad.

Seis pensiones de 6 reales diarios para otros tantos individuos de la clase de tropa que se inutilicen en la guerra y 50 caballos ha ofrecido la diputacion provincial de Córdoba.

Cien mil reales ha ofrecido la diputacion provincial de Cuenca para distribuirlos entre los primeros soldados y cabos del cuerpo de aquella provincia que se inutilicen.

Ha sido conducida á la última morada Sor Luisa de Barthé, hermana de la Caridad, una de las tres que asistían á los oficiales heridos en el hospital de San Julian de Málaga; tenia 22 años, y era hija de una familia noble del vecino imperio.

Acompañado de una finísima carta del excelentísimo señor D. Antonio de Latour, secretario de SS. AA. RR. los Serms. señores infantes duques de Montpensier, ha recibido el Sr. D. Luis Nebot de Padilla un estuche con una preciosa y rica botonadura de oro y diamantes, como memoria que hacen SS. AA. del drama *Carlos I de España*, y como prueba de estimacion á su autor.

Se queja la *Gaceta militar* de que hayamos tributado elogios al *Mundo ilustrado* de París por lo bien que ha sabido reproducir por medio de grabados los principales acontecimientos de la guerra, indicando al propio tiempo que no guardamos ningun recuerdo para los periódicos ilustrados de la misma índole que se publican en España. Una prueba de que la *Gaceta militar*, en esta como en otras ocasiones, no tiene razon, es que mas de una vez hemos elogiado tambien como se merecian, las obras en que los artistas españoles con no menos habilidad que los extranjeros han reproducido los principales episodios de la guerra.

Si lo que quiere la *Gaceta* es que elogiemos al *Mundo militar* dado á luz por su empresa, lo cual no creemos porque el sentimiento de la modestia no debe ser desconocido para nuestro colega, diremos con mucho gusto que es una publicacion muy buena, como lo hemos dicho repetidas veces al hablar de las producciones artísticas del señor Vallejo, Alabera y otros españoles. Por lo demás, no creemos que la *Gaceta militar* quiera coartarnos la libertad que tenemos como escritores para elogiar todo aquello que nos parezca digno de elogio, ya proceda de España, ya del extranjero.

Por último, nosotros para elogiar á quien tengamos por conveniente, no necesitamos el permiso de la *Gaceta militar*, téngalo así entendido dicho periódico.

El domingo último se reunió por primera vez la junta general de la *Caja de Seguros* fundada por D. Francisco de P. Mellado con una concurrencia numerosa y lucida. Se leyó la Memoria de la direccion, de la cual resulta que el número de pólizas expedidas hasta el día 31 de diciembre, es de 1,415, representando un capital efectivo de 2,466,333 rs. 56 céntimos y 232,451 rs. 44 cént., el capital nominal, ó sea en todo 2,698,333 rs. de capital suscrito, elevándose á 3 por 100 las utilidades que han alcanzado los imponentes á plazo fijo en el año pasado de 1859, ademas del interés acumulado de 6 por 100, lo cual representa junto mas de 14 por 100 al año; resultado altamente satisfactorio si se considera que en esta sociedad, como es sabido, ni el capital ni los intereses se arriesgan nunca, y que los imponentes son dueños siempre de retirarse cuando les conviene. Aprobadas las cuentas, se procedió al nombramiento de la junta de vigilancia, para cuyos cargos fueron elegidos por unanimidad los señores siguientes: Excmo. Sr. D. Modesto Lafuente, diputado á Cortes, presidente; Sr. D. Antonio de Mendez Vigo, diputado á Cortes; Sr. D. Basilio Sebastian Castellanos, director de la Escuela normal; Sr. D. Manuel de Villalobos, propietario; Sr. D. José María de Albuérne, jefe de Administracion civil; Sr. D. Mariano Quesada, propietario; Sr. D. Jacobo de la Pezuela, id.; Sr. D. Francisco de Paula Madrazo, secretario.

La junta de vigilancia se constituyó en seguida, con lo cual la sociedad ha llenado todos los requisitos legales y se halla en disposicion de dar impulso á sus operaciones, cuyo resultado no puede ser dudoso si se consideran las ventajas que ofrece al público y las favorables auspicios con que da principio á sus tareas.

La entrada de la ría de Tetuan ofrecía el

día en que se verificó la última batalla, un magnífico panorama; nuestra escuadra y los numerosos buques mercantes que aprovisionan el ejército, se ostentaban llenos de banderas y gallardetes, siendo apenas mecidos por el mar que se hallaba tranquilo y terso como un espejo.

Sabemos que el gremio de pintores de esta corte, deseoso de contribuir al alivio de los heridos de la guerra de Africa, ha acordado invitar á todos los comprendidos en él, para que imitando el ejemplo de las demás clases, acudan con el donativo que su patriotismo les dicte á casa del Sr. Lucini, que ha sido elegido depositario de los fondos de este gremio, que en verdad no cede á ningun otro en amor á su patria y á sus hijos.

La clase de vidrieros, participando del patriótico y generoso entusiasmo que anima á las demás, ha abierto una suscripcion á favor de los inutilizados del gremio en la guerra de Africa. Esta suscripcion, en la que han tomado parte todos los que constituyen dicha honrada y laboriosa clase, ha producido la cantidad de 3,763 rs. que la comision encargada de recoger los donativos ha entregado ya en la Caja de Depósitos.

Al atravesar nuestras tropas las alturas de cabo Negro hubo un episodio que prueba el noble corazon y el amor á la patria de nuestros bravos soldados. Al trasponer estos una de las cumbres mas elevadas divisaron al través de las brumas del Estrecho las montañas de su país y las saludaron llenos de entusiasmo y bendijeron con lágrimas en los ojos esta noble tierra por cuya gloria derraman su sangre.

Acaba de descubrirse un procedimiento muy importante para la extraccion del óxido sulfúrico contenido en el yeso.

Este procedimiento está basado en dos reacciones químicas sucesivas: la descomposicion del yeso por el cloruro de plomo y la del sulfato de plomo, obtenido por el ácido clorhídrico.

Para facilitar las operaciones de trasbordo de efectos, de guerra lleva el *Ebro* un oficial y 24 hombres de la dotacion del navío *Isabel*.

En la accion del 23 del mes pasado, segun *La Epoca*, emplearon los moros granadas en abundancia, lo que hace creer que tienen cañones rayados y algun obus. En dicha accion hubo tambien algunos moros prisioneros, cogiéndose ademas gran número de gúntas, espingardas, bolsas de municiones, fajas y caballos.

El general Ros de Olano, que á pesar de su asendereada salud ha vuelto á su puesto de honor y de peligro no restablecido del todo, como saben nuestros lectores, se le veia en la accion del 21 animar á los soldados lleno del mas grande entusiasmo y dirigir con actividad su cuerpo de ejército, olvidando por completo el mal estado de su salud.

Ha fallecido en esta corte la señorita doña Jesusa Fernandez de Castro y Perez Juana, hija del Sr. D. José Fernandez de Castro, coronel de caballeria y antiguo exento de Guardias de la Real personal. Esta señorita era un tipo de hermosura y ha muerto á la temprana edad de 21 años. Descanse en paz y halle en el cielo la recompensa de sus virtudes.

Los periódicos extranjeros publican el discurso pronunciado por lord Palmerston en la discusion del mensaje de la cámara de los Comunes. Lord Palmerston, hablando de la cuestion de Italia, ha mantenido el principio de no intervencion y reclamado para los italianos el derecho mas amplio de arreglar sus asuntos por sí mismos. He aquí el contenido de la presentacion de documentos diplomáticos que no dejarán de tener gran interés en las actuales circunstancias.

Vuelve á ocuparse *El Día* de la cuestion de donativos, para examinar si la comision de diputados por Madrid ó otra cualquiera que la sustituya con domicilio en esta corte puede y debe constituirse en directora y reguladora de todas las demás juntas que se instalen en las provincias. Nuestro colega no titubea en decidirse por la negativa, pues no reconoce en Madrid títulos para erigirse en dictadora, considerando á las provincias como sucursales, y mucho menos en una cuestion en que no ha tomado la iniciativa y en la que hasta el gobierno se ha abstenido prudentemente de intervenir ni mezclarse en son de superintendencia. *El Día* rechaza esas tentativas absurdas que por algunos se

quieren atribuir á la corte y en las que no son ni deben ser secundados por la inmensa mayoría de sus habitantes.

Nosotros tambien creemos que el patriotismo que excita la gloriosa lucha sostenida por nuestras armas en Marruecos, es demasiado general para que nadie pueda figurar en primera línea, y demasiado espontáneo para que necesite impulso desde un centro determinado.

Dice el *Clamor* haber recibido una carta, en la cual anuncia como inminente una sublevacion en la mayor parte de los pueblos sometidos al gobierno pontificio. Parece que la iniciativa partirá de Perugia, Spoleto, Orvieto y Rieti.

La Junta directiva de la Sociedad de Economía política, dió anteaño un espléndido banquete en casa de Mr. Lhardy al señor vizconde Lehardy de Beaulieu, uno de los hombres que mas parte tuvieron en el Congreso económico de Bruselas, en celebracion del triunfo que las ideas radicales han alcanzado éstos últimos dias en Europa. Hubo muchos brindis en español y en francés.

La actitud de los periódicos franceses que se quejan de Inglaterra porque haga oposicion al proyecto de anexion al Imperio, de Niza y Saboya, llama con justicia la atencion á *El Reino*, quien presente que no puede ser muy estrecha la amistad entre Francia é Inglaterra, y deduce de aquí una esperanza en favor del Padre Santo y un peligro para el imperio francés por el empeño ambicioso de recoger las llaves de la Italia.

El príncipe Napoleon ha salido para Inglaterra con la mision de convencer en una solucion de la cuestion italiana que sea aceptable á la vez á la Italia y á la Europa, y al fin, quisiérase ó no, habrá que volver á la idea del congreso, de una conferencia y de una transaccion. La misma reina de Inglaterra en su discurso no rechaza esta eventualidad.

Parece que S. M. el Rey queriendo asociarse á la nueva muestra de distincion que el señor Corral ha recibido de su soberana siendo agraciado con la gran cruz de Carlos III, le ha regalado una placa y una cruz de brillantes de extraordinario valor y mérito.

Como la renta de Loterías tenga muchas ganancias como la que ha tenido en Madrid en la última extraccion, está divertida. Nada menos que 77 ternos se han sacado en Madrid, habiendo quien ha acertado la cuaterna compuesta de los números 31, 79, 78 y 88. Ademas del importe de las jugadas, ha perdido la renta en esta corte 15,000 duros. Esta mala suerte de la renta de Loterías procede de que los números premiados han salido en las últimas extracciones y con tal motivo los cabalistas á quienes tenemos por los especuladores mas inocentes del mundo los habian incluido en sus combinaciones haciendo sonar la flauta por casualidad.

Anoche se estrenó con buen éxito en el teatro del Príncipe la comedia *La luna de miel*, original del Sr. Coupigny. El autor se propone demostrar una vez mas que los matrimonios entre personas de edades diferentes tienen que vivir mal avenidos. El señor Coupigny fue llamado dos veces á la escena en medio de generales y merecidos aplausos.

Es indudable, segun dice el corresponsal de *La Epoca* en Turin, que hace un mes se hicieron por la Francia á la Inglaterra proposiciones cuyo fondo era este. El Piemonte recibiria los tres Ducados y la Romana, y en toda guerra con el Austria tendria el apoyo de las dos potencias occidentales. La Francia, como premio de su cooperacion, adquiriria el condado de Niza y la Saboya. La Inglaterra, á su vez, favorecida en sus intereses por el tratado de comercio ya ajustado con la Francia, recibiria á su vez la isla de Cerdeña. La Gran Bretaña no ha querido entrar en una alianza ofensiva y defensiva fundada sobre estas bases, y ha tenido que ducña la Francia de los dos pasos de los Alpes y el Apenino, lo fuera bien pronto de la Italia.

Tampoco le agradaba una alianza demasiado íntima con el imperio que diese á su vez el resultado de una accion comun por parte de las tres potencias del Norte. La negociacion quedó circunscrita al tratado de comercio y á una inteligencia mas completa en Italia.

Los moros de la kabilia de Benesidel, que son los que están de guardia al frente de la plaza de Melilla, colocaron el día 22 un cañon en el sitio llamado la horca alta, desde cuyo punto hicieron algunos disparos, los

cuales no causaron daño alguno, pues á escepcion de uno que dió en la muralla real, los demás se quedaron los unos cortos y los otros pasaron de largo; por la tarde colocaron otro cañoncito pequeño en el sitio denominado Ataque de Tarara, con el que hicieron otros cuantos disparos, pero que tampoco causaron daño alguno. El 23 volvieron á tirar con el referido cañoncito desde el Ataque de Tarara, sin que sus fuegos causasen tampoco daño alguno hasta las dos de la tarde del mismo día, hora en que cerraba la carta el corresponsal de uno de nuestros colegas á quien comunican la noticia.

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte 1,138 fanegas de trigo desde 46 á 52 reales fanega. Quedaron en los almacenes 2,712. La cebada se vendió de 27 á 29 1/2 rs. y la algarroba á 36 1/2.

El Sr. D. Antonio Coto, administrador de Correos del cuartel general del ejército de Africa, restablecido del penoso ataque del cólera, que tan en grave peligro puso su vida, ha vuelto á ponerse en marcha desde esta corte para el campamento de la Aduana de Tetuan.

Parece que lo que han dicho los periódicos de Sevilla acerca del próximo viaje de S. A. el infante duque de Montpensier á aquella ciudad de paso para Africa, no carecia de fundamento. Tal era en efecto el propósito de S. A., pero no habiendo obtenido por razones que respetamos, la autorizacion solicitada por tercera vez del Consejo de ministros, no volverá tan pronto segun tenemos entendido á su habitual residencia.

La ciudad de Mondonejo ha hecho un donativo compuesto de ocho arrobas y cinco libras de hilas firmes, una y media de informes, 600 compresas, 625 varas de lienzo, 1,007 idem de vendages, un tornique para amputacion, y 125 onzas de bálsamo samaritanico.

Declara *La Esperanza* de anoche, contestando á las observaciones que acerca de la ausencia de los protectoristas de la Bolsa hacia *El Diario español* de ayer, que si no asistían á las sesiones de los libre-cambistas, es porque no se quieren tomar la molestia de combatir sus desacreditadas utopias, pero que por lo demás los protectoristas, lejos de rebuir el debate, le han promovido y aceptado con gusto en todas las cuestiones y circunstancias.

Hoy principia la cobranza de las contribuciones territorial é industrial, estando ya provistos los recaudadores de los recibos que deben repartir á domicilio.

Cavour para acallar las quejas de los lombardos, que dicen son poco atendidos, prepara importantes medidas. Se van á repartir mejor los impuestos y á enlazar á Milan con la Europa y la Italia por grandes ferro-carriles que irán hasta los Estados de la Iglesia y á Suiza y Francia por el Spluguen. Génova, ademas unida por cinco horas de ferro-carril á Milan, abre á la rica Lombardia los mercados de Oriente. Tambien en Toscana acaba decretarse una gran red de caminos de hierro.

La prensa de Turin no ha ocultado la intervencion directa que el ministro inglés Hudson ha teido en la formacion del gabinete Cavour. Lord John Russell fue quien escribió deseaba conferenciar con este hombre de Estado, y Hudson quien escribió de su mano, dictándole Cavour, las condiciones con que este aceptaria una mision en Francia é Inglaterra.

Anteañoche continuó en el Ateneo la discusion pendiente sobre las relaciones de la libertad política, la económica y la de enseñanza. Hizo uso de la palabra el Sr. Morquecho y Palma, secretario del *Círculo económico español*, en sentido proteccionista, replicándole el libre cambista Sr. Rodriguez.

En breve, segun hemos oido, deben principiarse á construir dos nuevas galerías para distribucion de las aguas. Una en la calle de Toledo empalmando con la que termina en la plaza Mayor, y otra en la de Atocha desde la plazuela del Angel.

Las inmediaciones de la ría y playa de Tetuan están convertidas en una feria: tal es la inmensidad de puestos de comestibles y vendedores ambulantes, que las pueblan de dulces, frutas, licores y mil manjares confortables y exquisitos, que están abundantísimos en el campamento; hay, segun una carta, hasta verduras; de modo que, en aquellas antes desiertas playas, no echarian de

menos los gastrónomos nada de lo que pudiera apetecer en la corte.

Los trabajadores ocupados en la construcción de la nueva casa de Moneda de esta corte, trabajaron el domingo, contando antes con el beneficio de la autoridad eclesiástica, a fin de dejar el importe de sus jornales en beneficio del ejército.

Todavía se ignora quién reemplazará a M. de Thouvenel en Constantinopla. Cítase, no sabemos con qué fundamento, a M. Lavalette, que ya ha representado en otra ocasión a Francia en aquella capital.

El corresponsal de *La Epoca* en el campamento pinta con los siguientes colores el aspecto que presentaba el campo el día 24 durante la batalla.

«Vetase aquí (dice) a un herido que luchaba con las ansias de la muerte, mas allá a un soldado atacado en la laguna, a este que buscaba a su camarada que había desahogado a su lado, a aquel que recogía los despojos de su enemigo muerto; por el suelo, como el reguero de sangre indica la huella de la fiera que huye, los cadáveres de los moros, entreabierto el ojo vidrioso en donde minutos antes centelleaba un relámpago de salvaje ira, y entre tanto zumbaban las balas por todos los lados, y se estremecían los caballos al oír pasar por encima de sus cabezas las granadas de nuestros cañones, y reventaban en el aire las que vomitaban sin resultado los morteros enemigos, y se oía el toque de ataque de nuestros cornetas y los salvajes alaridos de la morisma y las armonías de nuestras músicas, y los entusiasmos y unánimes gritos de «viva la Reina, viva España,» y el cielo se oscurecía con el humo de tantos disparos, y se divisaban a lo lejos los colores de amaranillo y oro de las banderas de nuestros lanceros persiguiendo al enemigo, y pasaban, como llevados por el viento, las figuras fantásticas de los ginetas árabes, desfilando al aire sus anchos alfileres, destacándose la silueta en el límite del horizonte, y eternamente en movimiento a los ayudantes del general en jefe, llevando órdenes, trayendo noticias, cuidando de la situación de nuestras guerrillas, haciendo retirar ó avanzar, según la necesidad del momento; nervios movibles de una cabeza, de una voluntad, la voluntad y la cabeza de quien sereno, impasible, risueño casi siempre, estaba dirigiendo el combate.»

Haciéndose cargo *El Reino* de los rumores de negociaciones echadas a volar por *La Patria* de París, tiene el buen gusto de hacer justicia al patriotismo y energía del general en jefe y no teme que se malogre el éxito de la campaña, siendo ya inadmisibles las proposiciones que antes de la guerra aceptaba el emperador de Marruecos.

También nosotros tenemos confianza ilimitada en la prudencia y en el patriotismo del conde de Lucena y del gobierno, y no nos pasa por las mentes que hoy haya remota probabilidad de entrar en negociaciones; pero aun cuando la afición del emperador marroquí le mueva a solicitar paces, las circunstancias han cambiado mucho desde el rompimiento de las relaciones; se ha derramado mucha sangre, se han consumido sumas cuantiosas, todo por la mala fe con que el moro se desdijo de sus pactos, y ya es inadmisibles para la dignidad de España lo que en otro tiempo era aceptable.

He aquí por qué dudamos mucho que haya probabilidades de avenencia que seríamos los primeros en censurar con todas nuestras fuerzas si no quedara muy alta la dignidad de la patria.

El resumen de las fuerzas militares de España es el siguiente: 100,000 hombres en el ejército activo y permanente de la Península e Islas adyacentes.—60,000 hombres en la reserva de Mem.—7,000 hombres en la de Canaria.—10,000 hombres en la Guardia civil.—12,000 hombres en los Carabineros del reino.—24,000 hombres de ejército y 16,000 de reserva en Cuba.—3,300 hombres y 3,200 ídem en Puerto-Rico.—150 hombres en las posesiones del golfo de Guinea.—11,000 hombres de ejército y 3,000 de reserva en Filipinas y Marianas.—20,000 de todas clases en servicio activo en Marina.—Total general: 274,350 hombres armados.

Anoche arribó a Cartagena en el vapor *Suard* el general Zavala; hoy habrá salido para Alicante con objeto de dirigirse a esta corte.

Los vapores *Villa de Nantes* y *Cádiz* han llegado ayer al puerto de este último nombre con viveres de Inglaterra.

El temporal era ayer terrible en las aguas de San Sebastián; sabemos por conducto fide digno que en Pasajes se perdió un buque, pereciendo cinco marineros y dos pasajeros. Era una polacra goleta titulada *Paquita de Avilés*; se había salvado el capitán herido.

Ayer a mediodía se perdió un bergantín goleta inglés, el *Marianne Wals*, en el puerto de San Sebastián. La tripulación pudo salvar-

se, gracias a los eficaces auxilios dispuestos por las autoridades. El temporal empezó en la tarde del 30.

En el campamento del Serrallo no ocurría ayer novedad, según nuestras noticias. El tiempo empezó a mejorar. El estado sanitario, bueno.

El telégrafo ha comunicado la noticia de haber sido detenido en Nueva-York por una turba el vapor *Pájaro del Océano* que hace la travesía entre la Habana y Nueva York. El motivo era una cuestión de propiedad; pero la autoridad intervino y el vapor volvió a salir para la Habana con su capitán y tripulación. Los civilizados yankees siempre los mismos.

Aunque con horizonte cargado, el mar seguía anoche navegable en el Estrecho.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Ayer se recibieron en el ministerio de Marina los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS relativos a noticias que ya hemos dado en nuestras ediciones anteriores:

ALMERIA 30 de enero de 1860 a las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde.—El comandante de Marina el Excmo. señor ministro de Marina:

«Acaba de fondear el vapor *Ebro*, y en cuanto quede abarloado el *Seine*, que será en breve, se procederá activamente al trasbordo de su carga. El *Ebro* trae un oficial y 24 hombres del navío *Reina Isabel II*»

ALGERIAS 30 de enero de 1860 a las siete y treinta minutos de la tarde.—El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina:

«Barómetro alto, viento al N. O. fresco, marejada de él, tiempo claro. El *San Francisco de Borja* salió para Tarifa a desembarcar los voluntarios catalanes; aquí embarcará acémilas a su regreso, y saldrá para Tetuan.»

ALGERIAS 31 de enero de 1860 a las tres y un minuto de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. Sr. ministro de Marina:

«Se halla muy adelantado el trabajo de desembarco del tren de sitio; quedará terminado mañana, y empezará a desembarcar el de ingenieros; se continúa desembarcando víveres; queda completamente alijado el *Marie Suard*, que sale para Alicante con el general Zavala.»

La *Eugenia* descargada salió para Ceuta; el *Conde de Cavour* para Gibraltar. A las diez y media llegó en una goleta de guerra inglesa el gobernador de Gibraltar; su comandante, antes de fondear, vino a pedir permiso para verificarlo, y que el gobernador fuese a tierra, como lo verificó en el acto de manifestarle no podía haber dificultad alguna en que tomasen este fondeadero los buques de una nación amiga, y bajasen a tierra sus jefes y oficiales.

No hay novedad en los buques ni en el ejército.

ALGERIAS 31 de enero de 1860 a las ocho de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al excelentísimo señor ministro de Marina:

«Ha fondeado el vapor *Marqués de la Victoria*, de Mahon, con tropas.»

ALGERIAS 31 de enero de 1860 a las nueve y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina:

«Barómetro alto, viento del O. fresquito, ligera marejada de él, tiempo acelajado.—Salió a las nueve y media de la noche para Cádiz en el vapor *Conde de Regla*, en el cual han sido remitidos a la Carraca los efectos salvados, exceptuando artillería, albiges y amarras. Continúa sacándose todo lo posible.»

ALGERIAS 31 de enero de 1860 a las diez y treinta minutos de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales al excelentísimo señor ministro de Marina:

«El *Marqués de la Victoria* salió para Málaga.»

SAN FERNANDO 31 de enero de 1860 a las once y cuarenta y cuatro minutos de la mañana.—El capitán general del departamento al Excmo. señor ministro de Marina:

«Acaba de fondear el vapor *Conde de Regla*, que conduce efectos de los buques perdidos en Algeciras durante el último temporal.»

CARTAGENA 31 de enero de 1860 a las once y cinco minutos de la mañana.—El segundo jefe comandante general al Excmo. señor ministro de Marina:

«Regresó el *Liniere*, y ha entrado el vapor francés *Actif* a tomar carbon, con un bergantín de remolque con bueyes para el ejército de Africa.»

SAN SEBASTIAN 31 de enero de 1860, a las una y veinte minutos de la tarde.—El comandante

de Marina al Excmo. señor ministro del ramo:

«Anoche a las doce naufragó en Pasajes la polacra-goleta *Paquita*, de Avilés: se han ahogado cinco tripulantes y dos pasajeros, salvándose solo el capitán en mal estado. En este puerto ha naufragado la goleta inglesa *Marianne Walsch*; se ha salvado toda la tripulación.—El tiempo es horrible desde ayer tarde a las seis.»

De real orden se ha declarado innecesaria la autorización del gobernador de la provincia de Cuenca, al juez de Huete, para procesar a D. Venancio Malla, alcalde de Valdemoro del Rey.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Toledo al juez de Madrid, para formar causa a varios concejales de los que compusieron el ayuntamiento de dicha villa en 1833, por desacato a dicha autoridad.

Asimismo ha sido negada la autorización solicitada por el juez de Arauna para entablar procedimientos judiciales contra don Nicolás Martínez, secretario del ayuntamiento de Puerto-Real, en la provincia de Huelva.

Ayer, poco después de mediodía, zarpó de Cádiz para el campamento, el laúd *Dolores*, transportando efectos militares.

Los cuerpos de caballería que hoy forman parte del ejército de Africa y a los que se envía un refuerzo de 25 hombres por cada escuadrón, son: Rey, Reina, Príncipe, Borbon, Farnesio, Villaviciosa, Santiago, Albuera, húsares de la Princesa y Mallorca, de los que hay fuerzas en Vicálvaro, Madrid, Alcalá de Henares, Córdoba, Granada, Badajoz, Sevilla y Ceuta.

En Francia se continúa trabajando para mejorar y regularizar el sistema de transportes militares, y al mismo tiempo se asegura que también se trabaja en retirar más al centro del país los arsenales y fundiciones que hay cerca de las fronteras.

Parece que no se realizará tan pronto como se había anunciado el viaje del conde de Cavour a París y Londres. El jefe del gabinete piemontés no saldrá de Turin hasta mediados del presente mes para atender a la consolidación del nuevo gobierno.

Antes de llegar a Tetuan, como a media legua de distancia, hay muchas cascas de campo, y con ayuda del anteojo se descubre un gran número de naranjos y limoneros.

Desde la Aduana hasta Tetuan se encuentran trezcos de arrecife, construido con guijarros puestos de canto: en uno de los citados trozos hay dos alentarillas y un puente que está obstruido por una barricada de pipas, y ocupado por nuestras avanzadas de infantería y caballería.

El folleto del señor obispo de Barcelona, contestando al titulado *El Papa y el Congreso*, y que ha visto ya la luz en el folletín de LA CORRESPONDENCIA, comienza a ser traducido por la prensa extranjera.

Ocupándose *El Día* de la reunion celebrada en la Bolsa por los libros-cambistas, dice con mucha razón:

«Necesario es confesar que el modo con que en las reuniones de la Bolsa se quiere atraer a discusión a los proteccionistas, no es el mas adecuado: las palabras *reto*, *desafío*, *arrojar el guante* y otras parecidas, son inconvenientes, (no en el sentido que se da a esta voz generalmente) para lograr el objeto que parece desearse. Quisieramos (añade), que en dichos meetings presidiese un espíritu mayor de tolerancia, que no se mentasen nunca frases como las de los *miserables intereses personales*, que no se calificasen tan desfavorablemente las intenciones de los proteccionistas, y que por fin, no se pretendiese arrojar sobre estos y los fabricantes el desprecio público, cuando unos y otros son acreedores a la general estimación.»

El conde Perpencher, ha salido de Berlín para San Petersburgo, a fin de encargarse de la legación de Prusia mientras dura la convalecencia de Mr. Bismark-Schonhausen.

El 16 del corriente llegó a Malta, procedente de Alejandria, en el vapor inglés *Vallenta* y con dirección a Marsalla Mr. Lesseps.

El castillo de Salvatierra en la provincia de Pontevedra ha sido terriblemente destruido durante el temporal de los últimos días que ha derribado mas de 70 varas de la cortina interior hundiéndose y desplomándose por completo la muralla exterior del espresado edificio.

El pueblo toledano acaba de dar nuevas pruebas de su religiosidad y patriotismo tomando parte en las solemnes rogativas que se han celebrado en la parroquia de San Miguel Arcángel de aquella ciudad, por el triunfo de nuestras armas sobre los enemigos de nuestra fe y nuestra patria. Los oradores sagrados mas eminentes de la ciudad imperial han pronunciado elocuentes oraciones patrióticas-religiosas en estas funciones, dirigidas

con ardiente celo por el respetable párroco de dicha iglesia, donde tambien se celebraron el 27 solemnes honras por el descanso eterno de los que han sacrificado y sacrificuen su vida por la patria.

Entre otros muchos efectos recibidos recientemente en Málaga, se cuentan 1,500 mantas para hospitales, fustiles belgas y 2,000 camisas completas.

Un periódico francés, que recibe muchas veces inspiraciones del gobierno imperial, publica un cuadro de las fechas en que se han de realizar las reformas económicas anunciadas por el Emperador. Los datos proféticos de *El Constitucional*, dicen:

1.º de julio de 1860. Supresion de los derechos de introduccion impuestos a los algodones y a las lanas.

Idem. Aplicacion de la tarifa belga al carbon de piedra y el coke inglés.

1.º de octubre de 1860. Sustitucion de un derecho de 7 francos a los que hoy se cobran sobre el hierro.

31 de diciembre de 1860. Disminucion de los derechos de importacion de máquinas.

1.º de enero de 1861. Disminucion de los derechos de introduccion de azúcares.

1.º de junio de 1861. La prohibicion de hilos y tejidos de cáñamo, quedará reemplazada por un derecho que no podrá exceder de 30 por 100.

1.º de octubre de 1861. Abolicion de todas las demás prohibiciones.

Dícese que Lamartine se ha comprometido con M. Fournier a dar al teatro de la puerta de San Martin en un plazo determinado, un drama que se titulará *Geneveva, historia de una criada*, cuyo argumento será el de la novela del mismo título original del propio escritor.

Continuando *La España* la reseña de los obstáculos y dificultades que hay que vencer antes de atacar a Tetuan, dice que el desembarque del tren de batir, aunque el tiempo y el estado del mar la favorezcan, no dejará de costar bastantes días y no pocas faenas, porque el tren pesa unas tres mil toneladas, ó sean 60,000 quintales, con la circunstancia de que habrá muchas piezas de artillería, cada una de las cuales pesará de 300 a 400 arrobas. Si se considera que el doblar la barra es difícil, porque la sonda no da mas que de cuatro a cinco pies de agua, y que no lo es menos el remontar el río hasta las cercanías de la Aduana, se comprenderá el trabajo impropio que han de ejecutar la marinería y la tropa.

Los moros prisioneros y heridos que se hallan en el hospital de Santo Domingo en Málaga, están desmintiendo lo que se dice generalmente de todos ellos, de que son desaseados en sus costumbres domésticas: comen con cubierto y con la mayor pulcritud, y antes y después de la comida se lavan diferentes veces las manos, la boca y aun la barba; están muy satisfechos del esmerado trato que se les tiene y muestran a cada instante su agradecimiento. Parece que así lo han manifestado al obispo, que ha pasado a visitarlos, y a quien hicieron multitud de zalemas ó genuflexiones cuando supieron por el intérprete que era un príncipe de la Iglesia.

El ayuntamiento de Monda ha acordado que se adquiera con fondos municipales, el retrato del general en jefe del ejército de Africa, conde de Lucena, y se coloque en las casas consistoriales en conmemoracion de las glorias de dicha campaña, cuya acertada direccion está personificada en su nombre; que se adquieran asimismo los retratos del teniente general D. Rafael Echagüe, comandante en jefe del primer cuerpo de ejército, y del mariscal de campo D. Manuel Gasset, jefe de la primera division del mismo, colocándose tambien en las casas consistoriales como recuerdo del honor que han tenido estos jefes en ser los primeros en pisar el territorio enemigo y ondear en él el estandarte español, y que a cada soldado natural de aquella villa que se inutilice a consecuencia de heridas recibidas en la campaña, se le suministren 500 rs. pagados de los fondos públicos, y en caso de morir en accion de guerra, se entreguen a sus padres, si a juicio del ayuntamiento fuesen necesitados.

En la última accion hubo rasgos individuales de un valor y una serenidad imponderables. Un pobre asistente, llamado Vicente Repelles y Ferraz, que llevaba un canastito con un poco de comida para su amo el teniente coronel de artillería perteneciente al cuartel general, Sr. Santiago, buscando a este por todas partes, y yendo muchas veces, como todo el que iba a pie, con agua hasta la cintura, se encontró con un moro que, a boca de jarro, se preparaba con su espingarda para dispararlo. El asistente, que había recogido en su camino un sable, le cortó un brazo del primer tajo y luego le atravesó, dejándole muerto en el acto. Se presentó después a su amo con grande alegría y le entregó los trofeos del vencido, consistentes en una bonita espingarda y una gran cantidad de mo-

nedas de cobre. Este asistente fue premiado con la cruz de San Fernando, pensionada con 30 rs. al mes.

En la noche del 24 y 25 de las nueve, según una carta del valle de Tesian, unos veinte moros bajaron hasta ponerse a tiro de fusil de nuestra trinchera, y se pusieron a alamar nuestro campamento. Hicieron primero una descarga cerrada, y después algunos disparos, que no fueron contestados, según la orden que se les tiene comunicada, por nuestros centinelas avanzados. No nos causaron desgracia alguna, y se retiraron. Poco después la corneta del cuartel general tocó a silencio, y todo el mundo arregló sus camas, y todos los que estaban en paz con sus conciencias dormirían probablemente, como si a casa de tres cuartos de legua de distancia no estuviera acampado un enemigo implacable y feroz.

El bey de Tunes ha regalado diez magníficos caballos árabes al emperador Napoleon.

Un globo aerostático que conduciendo un hombre y una mujer se remontó el domingo último en Valencia, reventó por la parte superior apenas había traspuesto los tejados de la plaza de Toros, viniendo al suelo los aerostatas, que según dice *El Valenciano*, no recibieron daño alguno.

La noticia del choque de los vapores *Seine* y *Villa de Madrid*, causó general consternacion en Cartagena y mientras la digna autoridad superior del departamento disponia la salida del vapor de guerra *Liniere* en busca de los naufragos, otras personas se dirigieron en auxilio de los pobres soldados voluntarios que conducía el *Seine* los que fueron llevados a la fonda francesa donde están asistidos con la mayor atención y cuidado, a expensas de todos los que han querido asociarse a tan filantrópica idea que ha hallado acogida en cuantos han tenido conocimiento del suceso.

La avería que el vapor *Villa de Madrid*, recibió en su choque con el *Seine*, fue una gran tronera en la mura de habor, que lo hubiera hecho naufragar a no ser por la constreccion del buque, que dividiendo su cabida en secciones por medio de mamparos, ha impedido que se anegue.

En la Bolsa de Barcelona no se hablaba el 28 de otra cosa que de una estafa de que habia sido víctima en aquella ciudad un honrado corredor de cambios. Presentóse a este, según cuenta el *Diario*, un extranjero, persona de buen porte, suponiéndose recomendado por una de las principales casas de comercio de aquella plaza, en demanda de oro.

El corredor fué a la fonda en que se hospedaba el interesado, y le manifestó que por el pronto solo podía entregarle, como lo verificó, 7,000 francos a cuenta de la suma total. El extranjero hizo que los contara, y que formó con ellos cartuchos de a cinco cuenta piezas cada uno, los fuera colocando en una cajita que tenia prevenida, que cerró y selló cuidadosamente. Verificada esta operacion, pidióle que le alcanzara papel y pluma, que estaban sobre una mesa, y extendió en seguida una orden de pago contra otra casa de comercio, también muy conocida, y se la entregó, juntamente con la cajita, para que la dejara en ella, cobrando en papel el valor de esta última.

Constituido el corredor en la casa indicada, el jefe de ella manifestó serle completamente desconocida la firma de la orden, y en el momento se concibió la sospecha de que habria mediado alguna estafa hábilmente calculada con la mas refinada malicia. Esta sospecha trocóse en evidencia, cuando rotos los sellos de la caja se encontró que estaba llena de trozos de plomo. El extranjero tenia dos cajas completamente iguales, y cuando el corredor se levantó a su instancia, para alcanzarle la pluma y el papel, escamoteó la una, sustituyéndola por la otra.—Estando así decir que cuando se fué a la fonda el pájaro habia desaparecido.

Entre las recompensas concedidas por los combates de los días 15, 17, 20, 22 y 23 de diciembre último, figuran los siguientes:

Cuartel general.—Brigadier don Santiago Otero, cruz de San Fernando de tercera clase; don Antonio Díez Mogrovejo, cruz de San Fernando de tercera clase; don Julian Udaeta, primer comandante; don Pedro Marinas, primer comandante; teniente don Adolfo Arceilla, grado de capitán; alférez de caballería don Leopoldo Ortega, cruz de San Fernando; subteniente don José Camp, grado de teniente; coronel teniente coronel de caballería don Enrique Sanz, comandante de Carlos III; teniente coronel primer comandante don Rafael Monteró, empleo de teniente coronel; capitán don José Hermoso, grado de primer comandante.

Cuerpo de Estado Mayor del ejército.—Teniente coronel, primer comandante don Nicolás María Lorens, grado de coronel; capitán don Pedro Estévan y Herrera, empleo de teniente coronel de caballería; capitán don

Hermógenes García Samaniego, grado de comandante de caballería.

Plana mayor de artillería.—Coronel don Luis Basols y Marañón, cruz de San Fernando; primer comandante don Francisco González Maurique, significación á estado para la cruz de Carlos III.

Plana mayor de Ingenieros.—Comandante don Leon Benigno y Galvez, cruz de San Fernando de primera clase; capitán don Vicente Climent, cruz de San Fernando de primera clase.

Administración militar.—Subintendente don Francisco Borsé Sandelin, intendente de división; comisario de segunda clase don Juan Fuentes Coruña, comandante de primera clase sin antigüedad.

Santidad militar.—Subinspector de segunda clase don Angel Saleta y Galle, significación á estado para la cruz de Carlos III; médico mayor don Francisco González Garrido, grado de subinspector de segunda clase; primer médico don Matías Nieto y Serrano, mención honorífica; primer ayudante médico don Sebastián Usien y Demesa, cruz de Carlos III; segundo ayudante don Francisco Esteva y Soriano, cruz de Carlos III; segundo farmacéutico don Fernando Rivero y Arpaz, cruz de Isabel la Católica.

Cuarteles generales divisionarios.—Segundo comandante don Prudencio Naya, primer comandante; primer comandante don Fernando Taulet, grado de coronel sin antigüedad; segundo comandante don Ramon de Suia, primer comandante; capitán de caballería; don Pedro Giron, grado de comandante de caballería; teniente, don Juan Orozco y Larrabanda, cruz de San Fernando de primera clase; capitán, don Pedro Baile, segundo comandante; segundo comandante don Faustino de Armijo, primer comandante.

Justicia militar.—Teniente auditor don Juan Ramirez y Dampiere, cruz de Isabel la Católica.

ESCOLTA DEL CUARTEL GENERAL DEL TERCER CUERPO.—Cazadores de Albuera de caballería.—Teniente don Manuel Rey Murillo, grado de capitán.

Regimiento de infantería de Albuera.—Teniente don José Ramos Hernandez, grado de capitán.

Regimiento cazadores de la Albuera, número 18 de caballería.—Capitán don Gabriel Salazar y Saiz, grado de comandante; teniente primer ayudante don Francisco Navarro y Mesa, cruz de San Fernando de primera clase; alférez don Ricardo Balboa y Gilbert, cruz de San Fernando de primera clase; sargento primero don Eugenio Espinar Caracull, grado de alférez.

Guardia Civil.—Capitán don Juan Rabadan Miranda, comandante de caballería.

Regimiento de Ingenieros; primer batallón.—Capitán don Francisco Javier de Paz, cruz de San Fernando de primera clase; teniente don Miguel de Goicoechea, grado de capitán; sargento primero don Juan de la Rad García, grado de subteniente.

Ha entrado en Cádiz, procedente de la ría de Tetuan, el *Gustavo Pastor*, transporte belga.

Ademas de los buques de transporte con que se cuenta, acaba de fletarse por la Administración militar, con la aprobación del ministro del ramo, el vapor francés *Vigilant*, de la casa Boix-Lagrange.

Los aforos practicados en el río Lozoya durante el mes de diciembre, dieron los siguientes resultados: día 10, 17,363 metros

cúbicos de agua por segundo, ó sean 467,632 reales fontaneros; día 20, 14,220 metros, ó 378,622 reales, y día 31, 23,630, ó 632,621 respectivamente. El día 11 hubo durante siete horas una riada de 1,300,000 reales, y el 30 condujo el río 980,000 reales durante cuatro horas.

En las obras para la distribución de aguas en esta corte, se han invertido durante el mes de diciembre 293,868 reales con 17 céntimos. En el mismo mes se construyeron 209 metros lineales de galería, 9 en la trasversal de la calle Mayor y los 200 en las calles de la Montera y Carretas.

Dice *La Discusion*, que traer nuestras tropas de Tetuan, abandonar nuestra empresa de África, aprestar una escuadra, desafiar en los mares á Inglaterra, y pelear contra Francia, haciendo á toda Europa, es de su cosa tan grave, que le parece imposible, que sinceramente pueda abrigarse tan descabellado proyecto. Como nadie, hasta ahora, abriga semejante proyecto, creemos completamente inútiles semejantes reflexiones.

El Sr. Mendez Vigo, ayudante del general Echagüe, que había venido por unos días á la corte, vuelve al campamento del Serrallo de hoy á mañana.

Para levantar un empréstito de 10,000,000 de reales con destino á obras públicas, el ayuntamiento de Sevilla contrata en pública licitación el 1.º de marzo la emisión de 5,000 acciones de á 2,000 rs.

El general en jefe del ejército de Africa en comunicación del 25 del mes anterior participa que, usando de las facultades que le están conferidas, ha condecorado sobre el campo de batalla con la cruz de San Fernando de primera clase al conde de Eu, por el mérito que contrao el día 23 del propio mes, en que con la mayor bizarría cargó al enemigo al frente de uno de los escuadrones de caballería de aquel ejército, cuya recompensa ha sido aprobada por S. M. en real orden de 31 de dicho mes.

La embajada que el gobierno japonés envía á los Estados Unidos, saldrá para su destino el 22 de febrero, dirigiéndose á él por la vía de Panamá é islas de Sandwich. Dicha embajada se compondrá de dos embajadores principales, de diez y ocho funcionarios de diversos rangos y cincuenta criados. Al llegar será conducida sin dilación á Washington.

En el *Boletín de las leyes* de París se encuentran los decretos autorizando ocho nuevos conventos de religiosos, y aumentando á 25,000 francos la subvención anual de las hermanas de San Vicente de Paul, que por un decreto del presidente de la república en diciembre de 1848, se había rebajado á 20,000.

En San Sebastián ha dado principio la devoción de rezarse todos los días al auchoecer, despues del Rosario, el Santísimo Trisagio en honra y gloria de la Beatísima Trinidad, y para pedir á las tres divinas personas por las muchas necesidades de la Iglesia y por el triunfo de las armas españolas en la guerra con Africa, y tambien para que sirva de sufragio á las almas de los que fallecen en tan gloriosa lucha. En la iglesia parroquial de San Luis y en la de las monjas Maravillas, continúa tan religiosa práctica.

La compañía de Seguros mutuos sobre la vida titulada *La Tutelar*, cuenta con un capital suscrito en 471,417,378 reales representado por 641,822 suscritores: los títulos

comprados por dicha compañía ascienden á la suma de 224,962,000 reales.

En los Estados Unidos se anuncia un gran crisis monetaria con caracteres casi seguros. Es el país de toda clase de conmoniones y trastornos, por lo cual no nos parece que esto tenga nada de extraño.

Compándose *Lo España* de la llegada á Tetuan del gobernador de Gibraltar, dice que en un militar de la elevada categoría del gobernador de Gibraltar no cabe que esta visita sea de pura curiosidad, y que hay que atribuirle por lo tanto carácter oficial, siendo mas probable, por no decir seguro, que le ha sido encargada por su gobierno. Ha tenido tan marcada apariencia de malévola suspicacia (añade) la intervencion inglesa en nuestras desavenencias con Marruecos, que lo diremos francamente, no auguramos bien de la visita, si bien no tenemos ningun dato preciso en que fundar nuestra sospecha.

De París se han dirigido al conde Goyon, que manda las fuerzas francesas en Roma y Civita-Vechia, órdenes terminantes para impedir á toda costa manifestaciones tumultuosas y pronunciamientos contra la autoridad del gobierno, sin duda para no complicar mas la terrible situación de la Italia.

El señor D. Luis Olona, empresario del teatro del Circo, ha dirigido una comunicación al señor presidente de la comisión popular en favor de los inutilizados en Africa, dando cuenta de los productos alcanzados en la función que á beneficio de los heridos se dió noches pasadas en su teatro. De la citada comunicación resulta, que la cantidad recaudada asciende á 6,162 rs., y que cuantos tomaron parte en la función ó perciben sueldos como empleados del teatro, renunciaron sus derechos en favor del pensamiento que lo motivó.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Ayer ha sido un gran día para las armas españolas: el enemigo quiso solemnizar la llegada del segundo hermano del Emperador, y ha sido duramente escarmentado. Dos mil hombres fuera de combate habrán demostrado á Sidi-Amel que todo el poder de la barbarie, todo el brío que inspira el pelear dentro de los propios lares, no bastan á contener la pujanza de nuestros bravos soldados: la historia de la guerra de Africa será una gloriosa epopeya del valor y del sufrimiento de nuestro ejército.

¡Llor á aquellos valientes! ¡Viva la Reina! ¡Viva la patria!

He aquí el parte publicado por *Gaceta estranjera*:

«Campamento del Guad-el-Jelú 31 de enero de 1850 á las ocho de la noche.

«Nuevo combate y nueva victoria.—A las diez y cuarto tuve aviso de que fuerzas considerables descendían del campamento enemigo hacia nuestra derecha, y con este motivo mandé tomar las armas.

«El ejército puesto en movimiento atacó con la mayor resolución las líneas enemigas, cuyas fuerzas rechazó, produciendo en ellas el mas completo desorden hasta sus lejanas posiciones en los estribos de Sierra Bermeja, tomando todas las alturas de la derecha, en las cuales ha permanecido hasta la noche, que ha puesto fin al combate.

«Las fuerzas enemigas, segun el informe de uno de los prisioneros, estaban mandadas por los hermanos del Emperador, Muley-Abbas y Sidi-Amel.

«Las tropas han rivalizado en ardor y entusiasmo: la artillería ha causado un estrago terrible en el enemigo, cuya pérdida graduó en 2,000 hombres.

«La nuestra no debe exceder de 200; pero no puedo precisarla todavía en estos momentos. Todos los generales, en la parte que á cada uno ha tocado, han llenado de la manera mas cumplida los deberes de su posición.»

«Hay se ha comunicado por el ministerio de la Gobernación el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Campamento de Guad-el-Jelú 31 de enero á las diez de la mañana.—El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interior de la Guerra.

«No o ure novedad.

«Mañana quedará probablemente desembarcado el tren de sitio, tanto el concertado á artillería como á ingenieros.

«El gobernador de Gibraltar se presentó ayer en esta bahía y me pidió permiso para desembarcar: se le concedió y recibió cortemente. Me manifestó deseos de ver el campamento, y no tuvo tampoco inconveniente alguno en acceder á ello, facilitando á caballos para su mejor comodidad. Le recorrió todo con su séquito, acompañado del coronel Gursca, gobernador del cuartel general, á quien el efecto comisionó.»

«El general inglés se fijó minuciosamente en todos los objetos que suelen llamar la atención de los militares en tales casos; pero al parecer, mas especialmente en nuestro tren de sitio y demas artillería de que hizo cumplido elogio, dispensándoles, no menos expresivos el hermoso continente de las tropas.

«En todo se ha expresado como observador entendido.

Tenemos motivos para asegurar que el gobernador de Gibraltar, en su reciente visita al campamento del río Martín, no ha llevado misión alguna política, si hecho indicaciones de ninguna género al general en jefe, habiéndose limitado á examinar minuciosamente el estado de las tropas de que ha hecho los mayores elogios.

Unido esto al combate de ayer, caen por su base todos los rumores que han circulado sobre proposiciones pacíficas.

En la provincia de Lérida se ha hecho la primera rectificación de listas electorales, con tal escrupulosidad, que solo ha habido entre todos los distritos de la provincia 106 reclamaciones, la mayor parte de personas que contribuyen fuera de la provincia. Exclusiones solo dos se han reclamado.

Es el mejor elogio que puede hacerse de la imparcialidad del gobernador Sr. Negro.

Sabemos por conducto telegráfico que esta madrugada se ha terminado la operación de trasladar al Ebro los efectos que conducía el *Séme*. Saldrá inmediatamente para la rada Tetuan.

Esta madrugada llovía en Algeciras y se observaba alguna marejada en el Estrecho. El tiempo estaba variable.

El *Terrible* llegó ayer á Algeciras: su capitán avisa haber visto en Cádiz al alférez de marina, Varona, que sigue aliviado.

El segundo y tercer tercio vascongado que han hecho su viaje por tierra, están ya alojados en Soma y Laredo, interior se embarcan en Santander. Son en todo 1,120 hombres.

El Nord de Bruselas haciéndose cargo de los rumores de paz con Marruecos esparcidos en el extranjero, asegura que, segun sus correspondencias de Madrid, la opinión pública es contraria á toda negociación y exige que el general O'Donnell no escuche las proposiciones de Marruecos hasta ser dueño de Tánger.

Estamos conformes con el apreciable periódico belga, no hay ministerio capaz de entrar en negociaciones de paz con enemigos que desatendieron nuestras justas reclamaciones y que despues han sido causa de tanta desgracias que claman venganza.

Esta tarde hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Paris 31.

Las últimas noticias de Nápoli alcanzan al 27. Pianelli había pedido refuerzos y se asegura recibirán gran aumento las tropas de las fronteras.

Ha habido una manifestación popular al grito de viva la Constitución.

Londres 31.

Russel, contestando á una interpelación de D'Israeli, que creía que la fecha de las comunicaciones dirigidas á Francia, respecto á la Saboya, se remontaba á julio último, ha pedido dos días para examinar estos papeles, y ver si puede hacerse público en el Parlamento su contenido, sin perjudicar al servicio.

El lunes próximo se presentarán los presupuestos á la Cámara.

Esta noche sale para su destino D. Gregorio Goicoerrotea, gobernador nombrado de la provincia de Santander.

Ha sido nombrado oficial de la clase de cuartos en el ministerio de la Gobernación, el conocido escritor D. Narciso Serra.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 43-70 al contado y á 43-80 á fin del corriente; la diferida tambien se publicó al contado á 33-75 y 33-65. La deuda del personal se ofrece á 4-10-90, las acciones de carreteras de abril de 4,000 rs. se buscaban á 91-30, y las de 2,000 á 94; las de junio de 2,000 á 91-50, las de agosto de 2,000 á 88-50 y las de julio á 81-50. Las acciones de obras públicas se publicaron á 84-55; las del canal de Isabel II estuvieron ofrecidas á 104-75 y las del Banco de España á 182. Los cambios sobre Londres se solicitaban á 50-5 y sobre París se ofrecía á 5-24.

A última hora quedaron el consolidado á 43-50 y la diferida á 33-50.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

FRANCE.—A las ocho y media, *Le vicomte de Ginolfe*.—*Les petites matins*.—*Le baron de Fouachevil*.

CIRCO.—A las cuatro y media *La cabeza de bronce*.—Baile.—*La vida del soldado*, tonadilla.

A las ocho y media, *Adriana*.—Baile.

LOPE DE VEGA.—A las cuatro y media, *Las manos blandas*.—Baile.—*E. H.*

A las ocho y media, *Sullivan*.—Baile.—*¡Chist! ¡Chist!*

LA ORIENTA.—Grandes bailes fantásticos. Esta sociedad celebra reunion de máscaras mañana jueves 2, de nueve á dos de la madrugada, en los salones de Capellanes. CIRCO DE P. U.—Gran baile de máscaras extraordinario, desde las nueve á las dos de la madrugada. Por la tarde desde las tres á las siete de la noche.

que ese vago, segun decís, haya perecido asesinado, y naturalmente el Parlamento dispondrá formación de causa.

—Vos insistísteis en esa posibilidad, dijo Martin Simon con indiferencia, y os dejé poner lo que se os antojó, confiado en vuestra experiencia. De lo que disponga el Parlamento, que se me importa á mí ni misión ha concluido.

El procurador soltó una tos significativa y replicó tímidamente.

—Mucho temo, generoso amigo, que no haya concluido todo como imagináis; tengo que decir cosas que os sorprenderán.

—¿Ves?

—Lo, y siento que una persona á quien aprecio tanto, esté en mi conciencia insulpada de una manera que no dudo que á su tiempo sabreis desvanecer.

La benevolencia, la familiaridad que Michélet afectaba, era de pésimo agüero.

—Espero que os espiqueis, dijo el montañés secamente.

—Bien, repuso hipócritamente el procurador, mucho me cuesta haber de contristaros; pero me veo en la dura necesidad de perseguirlos ante el parlamento de Grenoble, como culpable del asesinato de Raboisson, y os juro que me pesa de todo corazón.

Martin Simon se cuadró con imponente nobleza.

—Este hombre se ha vuelto loco! dijo con menoscupio.

—No tan loco como pensais, replicó el

procurador picado; sentaos y escuchadme, para que juzguéis de mis razones al hacerlos estos cargos.

—Encogíse de hombros el montañés; pero se volvió á sentar y cruzó las piernas desahogadoamente.

—Adelante, dijo, ya os escucho.

El procurador se quedó pensativo un rato, sin duda para hacer mas claro y lógico su discurso.

—Amigo mío, dijo con meloso tono, no os enojéis porque interesado en vuestra tranquilidad, os advierta toda la magnitud del peligro que correis. Sé que no hay prueba alguna material de violencia; pero si se llegara á probar que ese hombre era dueño de un secreto de la mas alta importancia, y que intentaba en su grado á la persona mas poderosa del país; si se presentaran testigos á afirmar que la vispera de la muerte, Raboisson fue amenazado por el personaje que indicamos, con ser arrojado á un precipicio, que es precisamente del modo que ha sucedido, no desconoceréis que eran pruebas suficientes para un enjuiciamiento.

Martin Simon no pudo conservar mas tiempo su sangre fría; se quedó palido como la cera, y apenas acertó á murmurar:

—¿Y quién dará testimonio de que yo he amenazado á Raboisson?

—No hay testigos directos para esta circunstancia, dió el procurador con la misma calma que si discutiera un punto de derecho; pero lo que se puede afirmar, lo que

seguiréis judicialmente. No tuve otro remedio que aceptar el poder, y sin duda á poco rato pereció el infeliz.

Esta explicación demostró al padre de Margarita la gravedad de los cargos que se le hacían. Estuvo un rato casi aturdido dudando si debía creer en la realidad de aquella inculpacion atroz.

—Señor procurador, dijo con ironía, no puedo menos de daros reñidas gracias por el celo con que habeis escuchado los cuentos de aquel miserable borracho, para lo cual debíais tener alguna razon poderosa que no adivino todavía. En el interior y concretamente á lo que es de ley en esta ridícula acusacion, habeis de notar que ese documento que os parece tan importante, carece de las formas auténticas y legales, que no le autoriza ningun testigo y que ni siquiera lo autoriza Raboisson.

—Locante á la firma está ya debidamente comprobado que Raboisson usaba una cruz de firma particular la que está al pie del acta, y siendo esta confidencial, no necesitaba de testigos. Ademas, mi testimonio...

—¿Qué horrible trama! exclamó el montañés poseando con precipitación por la estancia; soy inocente y todo se conjura contra mí! Ahora bien, añadió con ironía parádoxa delante de su adversario, ¿qué piensa hacer mi agradecido amigo? ¿El crédito sin duda á los ridiculos temores de un vagabundo, é irá á poner esa declaración en manos de la justicia, ó dará mas fé á la palabra de un

—¿Qué será? mascullaba entre dientes Martin Simon.

Levantóse no obstante, guardó el libro en su precioso cofre que cerró con estrepitoso acompañamiento de hierros y cerradura, y hasta que tuvo recogidas las llaves en su chaqueta, no se acordó á abrir la puerta.

Estaba Michélet vestido de gran gala como para una boda; sobre su traje negro lucía magníficos encajes y una estupenda peluca; pero su fisonomía hacia contraste con este atavío de fiesta: su faz amarillenta y arrugada respiraba dureza y rigidez. Cuando entró, tendió una mirada lenta que se fijó mas en el cofre de que habíamos y á pesar de todo no desdobló los deberes de la urbanidad; saludó al amo de á casa y hasta fingió una sonrisa al disculparse de su temprana visita.

—Nunca es demasiado temprano en amaneciendo, dijo Martin Simon amoscado todavía, pero entrad maese Michélet, y decid qué se os ofrece, au que sintiera que fue en quejas por el trato que se os dá.

—Oh! dijo el procurador, me habeis llamado de atenciones, y por eso mismo, por vuestra excelente hospitalidad me son mas penosos los deberes que he de cumplir para con vos.

—¿Deberes penosos! ¿cómo? ¿por qué que haya en el contrato alguna cláusula perjudicial á á hija de nuestro jefe? Pues me parece que nos hemos portado con ella, porque al TOMO II.

SUSCRICION POPULAR EN FAVOR de los inutilizados en la guerra de Africa.

Table listing names and amounts for a subscription. Includes names like Doña Teresa Rivacoba, D. Diego Genaro Lletget, Antonio Garcia Conde, etc.

D. Ramon Pellico... 2,000
Juan de Lariga... 500
Antonio Garcia y su esposa... 95
Julio Garcia y Javela... 10

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—El misterio de la Purificación de Nuestra Señora. Será fiesta y por consiguiente de misa de precepto; pero no se puede trabajar.
Culto cívico para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: en el convento de Maravillas, seguirá el jubileo de Cuarenta Horas...

no veneno, y como la preguntásemos la causa, nos contestó que su novio había tenido la audacia de escribirle que había cogido dos moras muy hermosas y se divertía en grande con ellas.
Funcion religiosa.—El día 2 se celebrará en Atocha solemne función, en honor y reverencia del Misterio de la Purificación y en acción de gracias por el acontecimiento del 2 de febrero del año de 1832, consagrada por S. M. la Reina a la Santísima Virgen venerada en aquel santuario.

Empañada y disminuyendo de día en día la cebada que se suele dar. Se cuoca en melia azumbre de agua para los cerdos, y se cuba en su comida ordinaria.
PRECIO: paquetes 6 piensos sueltos, un real; cajas de 450 paquetes, 400 rs.; barriles de 450 piensos sin empaquetar, pero con la medida dentro, 350 rs.
PRECIOS DE PASAJE. De la Habana a Sisal, 34 pesos fuertes a popa, 21 a proa.

empañada y disminuyendo de día en día la cebada que se suele dar. Se cuoca en melia azumbre de agua para los cerdos, y se cuba en su comida ordinaria.

ESPAÑA, NAPOLEON, ROMA.

Se vende a 4 rs. en la administración, plaza del Progreso, 3, bajo, y en las librerías de C. Moro, Puerta del Sol; Bayli-Bailliere, Príncipe, 11; Publicidad, Passage de Mathen; Cuesta, Carretas, 9; Castillo, Carretas, 15; L. Lopez, Carmen, 29; viuda de Vazquez é hijos; ancha de S. n. Bernardo, 17; Perez Vila, Imperial, 7, y en la imprenta de Luis Beltran, Sacramento 10.—(n. 1 t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se compone esta línea de los vapores españoles Mexico, Union y Marques de la Habana, que tienen la mas satisfactoria e invidiada.
Partida de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes a las ocho de la mañana.
A retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando a la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y otros vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.
Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz. — Todos los domingos, a las once de la mañana en punto.
Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles a las once de la mañana en punto.

ALMACEN DE ALFOMBRAS,

La gran remesa de alfombras de fieltro moqueta y terciopelo, que debió recibirse en octubre último, ha llegado por fin, y todas las clases se venderán a precios arregladísimos.
El retorno lo ha ocasionado el embargo que el gobierno de S. M. hizo del vapor JOVELLANOS, que conducia aquel cargamento.—(D. 00, 00, 00, 00, 1, 3, 5, 7, 9 y 11 m. y t.)

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. — Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos a las 11 de la mañana.
Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras. — Para mas detalles acuda al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIA IMPERIALES

VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés.
Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía; viaje en treinta y seis horas: a Paris, en cincuenta y ocho horas.
Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en catorce horas.
Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Llorca y hermano.—(Lun. y Juev. t.)
Editor, D. Hilarión de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

ANUNCIOS.

EL GREMIO DE PINTORES DE ESTA corte, invitado por la comision de la suscripción popular en favor de los inutilizados en la guerra de Africa, abre suscripción para corresponder a tan noble objeto entre los individuos que le componen, é invita a los mismos y sus dependientes para que se sirvan concurrir al establecimiento del Sr. Lucini, calle de la Victoria, núm. 10, en el mas breve plazo posible, con el donativo que su patriotismo les dicte.—(1 v. t.)

¿QUE BARATURA!

Una caja de papel inglés superior que no se cala, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de laere, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de oheas, una pastilla de jabón de olor; todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15: calle de Alcalá, números 6 y 8, portal.—(15 v. m. y t.)

ALIMENTO INGLES PARA EL GANADO.

Es un excelente cebo para toda clase de ganado y un auxiliar esencial para el alimento ordinario. Sus cualidades nutritivas y en es-

prometido personalmente con ese miserable vagabundo; y es mas prudente el pensar, discurriendo, se entiende en el sentido de la acusacion, que habeis enviado alguien a imponer silencio al tal y en ese caso sois cómplice en lugar del autor principal, lo cual varia la cuestion; por consiguiente yo haré todos mis esfuerzos para que el proceso tome este giro.
—¿Qué estais hablando de ue es, de complicidad y de proceso? exclamó el montañés impensadamente: ¿qué significa este papel? ¿cómo es que se halla en poder vuestro? ¿qué me queréis?
—¿Ese papel? repitió el procurador con mucha cachaza, en efecto, me olvidaba de contaros su historia, y vereis cómo estoy en mi derecho interviniendo en este asunto. El día mismo que se presentó el afilador en vuestra casa tan descaradamente, se dirigió a mí para hacerme, como legista, como procurador, una declaración que, según se esplicaba, requeria el mayor secreto. Yo me negaba a oírle; pero creyendo que podría servirnos y que acaso él buscase personas peor intencionadas que yo, le dije que saliese al día siguiente a encontrarme al camino. En efecto, le encontré y sobre una piedra estendimos el acta de que ese papel es copia. Dícese en ella que poseyendo Rabiousson un secreto que os importa mucho guardar, deberis ser responsable de su muerte, caso de que esta muerte sea súbita ó violenta, en cuyo caso me da sus plenos poderes para per-

hemos oído, los huéspedes y los criados mismos, es que ha habido una acalorada disputa entre vos y el infeliz que pereció al día siguiente.
—¿Y pensáis que por tan vagas sospechas se ha de acusar de asesinato a un hombre de tan acreditada probidad, al protector, al sosten de sesenta familias, al que llaman rey de Pélvoux?
—Es que hay mas, mucho mas. A las presunciones y al sumario que en el fondo es un acta de acusacion relectada por vos contra vos mismo, hay que añadir una declaración del difunto, con fecha del mismo día de su muerte; á lo que se puede suponer, en que dice: que en el caso de que el citado Rabiousson muriese de mano airada y aun de fingido accidente, no habia que acusar de su muerte otro que á Martin Simon, alcalde pe Cabo del Mundo, quien amenazó al declarante con arrojarle ó mandarle arrojar por sus servideros á algun abismo de las montañas. Esto sobre poco mas ó menos dice la declaración cuya copia obra en mi poder, y de la que podéis enteraros.
Sacó en efecto un papel y se lo enseñó á Martin Simon que lo cogió temblando y le recorrió con la vista, aunque era tal su turbacion que no acertó á deletrear un renglon.
—¿Qué significa esto? exclamó angustiado supongo que no será á mí á quien acuseis de ese abominable crimen?
—¿Y á quién ha de ser? Notad, pobre amigo, que no hay prueba de que os hayan com-

LA MINA DE ORO. 19
aun en'aba sus ahogos: Martin Simon le observaba impaciente.
—Caballero, dijo al fin el procurador con tono reposado y sin mirar á su oyente, todo está á pedir de boca en los negocios que hemos ventilado juntos, por lo tocante á la boda; lo demás es cuenta suya, y si no son felices, allá se las avengan. Todos hemos vivido gananciosos, y por consecuencia no hay que volver la vista á lo pasado, posponiendo á los vuestros los asuntos de los demás.
—¿Adónde vais á parar, mance Michelot? preguntó el montañés frunciendo el ceño: en mis intereses nadie debe mezclarse porque...
—Cachaza, señor mío: vereis cómo no van al aire mis palabras, y puedo meterme en un lance puramente personal vuestro. Se trata, prosiguió mas lentamente y lanzando una mirada oblicua, de esa malhadada historia del afilador Rabiousson.
Martin Simon arrojó sin inmutarse esta mirada inquisitorial, y replicó con el asombro que era natural.
—¿Qué tengo yo que ver con esa ocurrencia? He formado mi sumario, he apuntado las circunstancias que ha sido posible averiguar, si allá los señores del Parlamento juzgan que deben hacerse informaciones sobre la muerte del vago, enhorabuena. Por el pronto yo he cumplido mi tarea, y gracias á vos, no creo que falte ninguna formalidad importante.
—Os olvidáis de que en el sumario vos mismo habeis confesado la probabilidad de

18 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.
fin se sabe que el padre es rico, y que podría dar á su hija un dote mas decente.
—No se trata de eso, respondió Michelot algo corrido: os he molestado á estas horas, porque tenia no hallar después un momento para hablaros á solas de un asunto que en nada interesa á los futuros esposos, y del que sin embargo deseo salir antes de marcharme.
Sentáronse frente á frente, titubeando Michelot sobre el modo de entrar en una cuestion que debia ser espinosa, díjole sonriéndose el amo de esa:
—Apuesto, mance Michelot, á que adivino el objeto de esta visita. Habeis temido sin duda que después de haceros andar hecho un azacan por montes y barrancos, se olvidase el gratificaros con la debida recompensa. Os equivocais, buen amigo, y este papel os probará cómo pago yo el celo y la inteligencia.
Buscó en efecto un papel en el cajón, y se lo alargó á Michelot: era una letra de cambio de diez mil libras contra su banquero de Grenoble.
—Conoceis la firma, añadió, y sabeis que la cantidad os será abonada á la primera presentación. Me parece que no habeis perdido el tiempo.
Examinó el procurador el papel con detencion; lo dobló lentamente y se lo guardó en el bolsillo dando gracia con la cabeza; pero no se le pisaba la perpeñada, y aun papaja que la generosidad de su huésped